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Лученок  
и его друзья

Завтра в Витебске пройдет традицион‑
ный День Союзного государства, кото‑
рый завершится трехчасовым гала‑кон‑
цертом, посвященным 85‑летию со дня 
рождения народного артиста Беларуси 
и СССР Игоря Лученка.

Композитор‑легенда, наша гордость 
и музыкальный бренд: без его «Але‑

си», «Майского вальса», «Вероники» 
и «Журавлей», летящих на Полесье, 
представить белорусскую песен‑
ную культуру уже невозможно. На 
сцену Летнего амфитеатра вый‑

дут не только любимые друзья маэстро, но 
и уже состоявшиеся исполнители и совсем 
юные звездочки. Народный артист Белару‑
си солист и руководитель ансамбля «Сябры» 
Анатолий Ярмоленко вспоминает:

— Мы познакомились в начале 1970‑х, 
когда он, уже известный к тому 

времени композитор, при‑
ехал на прослушивание в 

Гомельскую областную 
филармонию, где я рабо‑
тал в эстрадном коллек‑
тиве «Сувенир». Тут надо 
пояснить, что все музы‑
канты в те годы прохо‑

дили прослушивание на 
право работать на эстра‑

де. Это сегодня сцена откры‑
та для всех, а тогда творческий потен‑
циал коллективов и сольных артистов 
оценивала специальная комиссия. Так 

вот Лученок и был в составе той комис‑
сии. А я молодой, двадцатилетний… Расте‑
рялся, спел не очень. Но Игорь Михайло‑
вич меня обнадежил. «Ну что, — говорит, — 
хорошо. Сладенько так, проникновенно». 
С этих слов и началось наше знакомство, 
переросшее со временем в сотрудничество 
и дружбу… Приезжая в Гомель, он несколь‑
ко раз останавливался у меня дома. Гости‑
ницы не любил. «Я у тебя тут на диванчи‑
ке заночую», — повторял. В такие вечера мы 
много разговаривали, пили чай, обсужда‑
ли какие‑то проекты. Он же помог мне, ког‑
да я был вынужден по семейным обстоя‑
тельствам перебраться из Гомеля в Минск. 
Куда я ни обращался — везде отказ. А Игорь 
похлопотал, где‑то кого‑то озадачил, и мне 
разрешили построить кооператив. Он всег‑
да был таким — очень живым, энергичным, 
«ноги в руки и побежал», как он сам любил 
говорить. Если нужна помощь — первым ее 
предлагал. И я это очень ценил...

В тридцать второй раз все культурные тропы 
пересеклись в Витебске. Каждая страница 
летописи «Славянского базара» — это 
история нашей культуры, которая 
хранит в себе магию встреч 
с настоящим искусством. 
Рожденный на витебской земле, 
в самом сердце славянского 
мира, каждый год фестиваль 
открывает нам новые имена 
и дает шанс услышать  
любимые голоса.
Сегодня в 20:30 на сцену 
Летнего амфитеатра выйдут 
Ангелина Вовк, Анатолий 
Ярмоленко и ансамбль 
«Сябры», Сергей Лазарев, 
арт‑группа «Беларусы», 
Владимир Пресняков, 
Александр Маршал, 
Станислав Трифонов, 
Ирина Дорофеева, 
Юрий Маликов 
и ансамбль 
«Новые 
самоцветы», 
цыганский 
театр 
«Ромэн», 
Нацио‑
нальный 
акаде‑
мический 
народный 
хор Беларуси 
им. Г. Цитовича 
и многие‑
многие другие. 
Традиционно 
в церемонии открытия 
форума примет участие 
Глава государства. 
Александр  Лукашенко 
вручит специальную 
награду  Президента 
Республики Беларусь 
«Через искусство — 
к миру и взаимо пониманию». 
В этом году ее удостоена 
заслуженная артистка Елена 
Спиридович.

«Славянский базар — 2023»  
в именах, цифрах, фактах

Женщина, которая ведет
Елена Спиридович — такой же символ «Сла‑

вянского базара», как Летний амфитеатр, васи‑
лек и фирменный поезд «Двина», курсирующий из 

Москвы в Витебск и обратно.

Представить фестиваль без популярной телеведущей 
действительно сложно. Ну кто, кроме нее, может сказать «Ува‑

га, гаворыць i паказвае Вiцебск!» так, чтобы мурашки побежа‑
ли по коже?.. Но мало кто знает, что нынешний, тридцать второй 

«Славянский базар» станет для Елены… тридцать первым по счету в 
роли ведущей. На первый праздник музыки в Витебск она приехала 
в качестве корреспондента — и чуть не завалила эфиры! Впрочем, 
время давно все расставило по своим местам.

Сегодня Елена Спиридович — лицо, голос и душа «Славянского 
базара», любимица миллионов зрителей. Утром ее именной «васи‑
лек» уже пророс на фестивальной Площади Звезд, а вот официаль‑
ные поздравления и цветы из рук Главы государства заслуженная 
артистка Беларуси примет вечером во время церемонии открытия 
фестиваля.

— Не устаю повторять: «Славянский базар» — это полностью мой 
фестиваль, я проросла там корнями. И дело даже не в годах. Он мой 
по духу, атмосфере, и для меня очень важно каждый год приезжать 
в июле в Витебск. Когда я там, у меня есть ощущение, что в жизни 
действительно все хорошо, — не скрывает ведущая.

/

Говорит и показывает 
Витебск!
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«На крыльях мечты»
Так называется концертная про‑

грамма заслуженной артистки Бела‑
руси Ирины Дорофеевой, которую 
она представит витебчанам и гостям 
города в субботу, 15 июля, в 18:30.

В 1999 году тогда еще начинающая 
артистка стала лауреатом I премии 
Международного конкурса испол‑
нителей эстрадной песни «Витебск», 
потому символично, что 30‑летие 
творческой деятельности певи‑
ца отпразднует на сцене витебского 
амфитеатра, где когда‑то делала пер‑
вые шаги.

— Уже мало кто помнит, но я дважды 
участвовала в конкурсе молодых испол‑
нителей на «Славянском базаре». Впер‑
вые на сцену Летнего амфитеатра вышла 
в 1993 году. Но не победила, стала дипло‑
мантом. Тогда же произошел смешной слу‑
чай, после которого меня многие замети‑
ли, — вспоминает Ирина Дорофеева. — На 
сцену я обула туфли на очень высокой и 
тоненькой шпильке. И по закону подлости именно в момент представления кон‑
курсантов, когда я спускалась по лестнице амфитеатра, эта шпилька застряла 
между ступеньками. Я упала и сначала не могла не то что встать — понять, что 
произошло! Другие конкурсанты мне, к счастью, помогли. И я «радостно» 
продолжила петь. К слову, после конкурса многие известные люди, члены 
жюри — Владимир Мулявин, Виктор Вуячич — подошли ко мне и успокоили. 
Мол, без падений не бывает и взлетов. Эти слова мне очень пригодились, 
потом я не раз слышала их от великих людей. А в 1999‑м вернулась на кон‑
курс и завоевала уже первую премию.

Гостями сольного концерта певицы станут Анатолий Ярмоленко и 
ансамбль «Сябры», Белорусский государственный ансамбль «Песня‑
ры» и другие популярные коллективы и артисты.

На «Славянский базар» — без визы…
И вновь Беларусь показывает высший класс гостеприимства!

До 23 июля для иностранных граждан из 73 стран, приезжающих на 
фестиваль в Витебск через международные пункты пропуска, предус‑

мотрен безвизовый порядок въезда. 

Все, что нужно, — предъявить действительный документ для выезда 
за границу, а также оригинальные или электронные билеты на меро‑
приятия фестиваля. Кроме того, гости «Славянского базара» осво‑

бождаются от госпошлины за регистрацию временного пребывания 
в нашей стране.

…а домой — не с пустыми руками
В этом сезоне дирекция фестиваля подготовила целую линейку 

сувениров, которые позволят увезти домой память о 32‑м фестива‑
ле и станут приятным подарком близким и друзьям. Фирменные фут‑
болки, шоперы, сумки, кружки, термосы, брелоки, магниты, броши, 

браслеты, зеркальца, значки, зажигалки — чего здесь 
только нет! Приобрести фестивальные сувениры 

можно в кассах на пл. Свободы, в концертном 
зале «Витебск», Духовском круглике, суве‑
нирных точках на ул. Суворова, 3 и проспекте 
Фрунзе, 11А, а также в гостиницах «Витебск» 
и «Ветразь», фирменных магазинах «Ганна» и 

супермаркетах «Евроопт».

Арифметика «Славянского базара 
в Витебске — 2023»

 ɴ НАШИ!
Беларусь на «Славянском база‑

ре — 2023» представляют Самир 
Елчиев из Орши и брестчанка София 

Рустамова. Оба наших артиста 
решительно настроены на побе‑
ду и обещают оставить Гран‑при 

в Беларуси. Напомним, в про‑
шлом году главные награды двух 

конкурсов (детского и взросло‑
го) достались нашей стране. Голос 

Елисея Касича жюри признало 
лучшим на детском вокальном кон‑

курсе «Витебск», а могилевчан‑
ке Анне Трубецкой не было равных 

среди молодых исполнителей.
Пока же главное для Самира и 

Софии — ежедневные репетиции. 
Потому что «Славянский базар» — 
это не глянцевая ярмарка пропла‑
ченных бездарностей. Это прежде 
всего напряженный пятидневный 

мастер‑класс искусства самой высо‑
кой пробы.

— Поэтому и уровень ответственно‑
сти колоссальный. Не столько за себя, 

сколько за родную страну, — добавляет 
Самир Елчиев.

Участие в Международ‑
ном конкурсе исполни‑
телей эстрадной песни 

«Витебск‑2023» примут 
16 артистов. Жюри воз‑

главит народный артист 
России Дмитрий Маликов. 
В детском конкурсе будут 

соревноваться 18 вокалистов.

11 художественных и фотовыставок;

1 автомотофестиваль (в качестве 
бонуса: соревнования 

по автозвуку и выставка 
тюнингованных машин).

6 фестивальных дней;

30 стран;

более 5000 участников;

2 юбилея творческой деятельности (30‑летие 
у Ирины Дорофеевой и 20‑летие группы Aura);

14 спектаклей;

6 сольных концертов;

С ветерком!
На время проведения фестиваля Белорусская 

железная дорога назначила поезд международных 
линий № 209/210 Витебск — Москва — Витебск. Обратите вни‑
мание: он будет курсировать до 18 июля. Из города на Дви‑
не «цягнiк» отправляется в 7:10 с прибытием в Москву в 16:59. 
Обратно из Москвы поезд с гостями и участниками фестиваля 
отходит ежедневно в 23:49 и прибывает в Витебск утром сле‑
дующего дня в 8:36.

— Этот поезд — новинка, в этом году мы запускаем его впер‑
вые. Все сделано не просто чтобы при‑
возить людей, а чтобы помочь участ‑
никам и гостям нашего форума 
решить главную проблему — про‑
блему расселения,  — комментиру‑
ет директор «Славянского базара в 
Витебске» Глеб Лапицкий.

Кроме того, в дни форума назна‑
чен еще один дополнительный поезд 
№ 644/643 Минск — Витебск — Минск. 
Его расписание движения составле‑
но с учетом программы фестиваля, что‑
бы пассажиры могли приехать в Витебск к 
вечернему концерту, а после его окончания 
отправиться домой прямым ночным рей‑
сом. До 17 июля поезд будет отправляться из 
Минска в 12:30 с прибытием в Витебск в 16:05. 
Обратно из Витебска поезд начинает движе‑
ние в 1:28 и прибывает в Минск в 5:41.

ФЕСТИВАЛЬ

 i София Рустамова во время жеребьевки 
XXI Международного детского 
музыкального конкурса «Витебск». 

Юлиана ЛЕОНОВИЧ. /

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— И как бы Запад 
ни пытался отделить нас 
железным занавесом, к нам 
продолжают приезжать 
гости из Европы и с других 
континентов. Билеты 
на концерты продаются, 
гостиницы переполнены. 
Сегодня здесь, как, впрочем, 
и всегда, рядом с белорусами 
настоящие друзья, которые 
разделяют нашу позицию 
и взгляды на жизнь. 
Искренне, по‑настоящему. 
Поверьте, мы в Беларуси 
очень этим дорожим.  

На церемонии открытия 
XXXI Международного фестиваля 

искусств «Славянский базар в 
Витебске»,  

14 июля 2022 года.  i Самир 
Елчиев.
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Саммит НАТО в Вильнюсе еще за месяц породил слухи, интриги, 
информационные вбросы и дипломатические демарши. И это было связано 
не только с перспективами членства Украины в альянсе и шантажом 
со стороны Зеленского, но и вбросами о возможном подрыве ЗАЭС 
и завышенными ожиданиями от так называемого контрнаступа 
с дальнейшими оправданиями Киева и некоторых западных политиков перед 
его фактическим провалом. К этому добавились публичные сжигания Корана 
в Швеции, а также позиции Турции и особенно Венгрии по членству этой 
скандинавской страны в НАТО.

Украина вне НАТО
Судьбоносность саммита в Вильню-

се, о которой так рьяно писали запад-
ные СМИ, оказалась мыльным пузы-
рем. Вместо ожидаемого приглашения в 
НАТО члены альянса предложили Кие-
ву абстрактную декларацию о пути всту-
пления, которая предусматривает, что до 
окончания военных действий Украина не 
может рассчитывать на членство. Более 
того, альянс заменил общий для всех кан-
дидатов план действий по членству в 
НАТО особыми требованиями, которые 
были предъявлены исключительно Кие-
ву.

Владимир Зеленский обидчиво про-
комментировал результаты самми-
та как «торговлю членством Украины 
в НАТО в переговорах с Россией».

На пресс-конференции генсек НАТО 
Йенс Столтенберг постоянно уходил от 
конкретики, отвечая на вопрос, какие же 
требования предъявил альянс для член-
ства Киева в НАТО. Лишь с четвертой 
попытки журналистам удалось уломать 
генсека хоть немного приоткрыть заве-
су тайны требований. Оказалось, что они 
затрагивают не только полный переход 
на стандарты НАТО ВСУ, но и многочис-
ленные политические вопросы, болез-
ненные для Киева темы борьбы с корруп-
цией и реформы системы управления.

Для США эти требования еще с 
2014 года стали возможностью 
выстраивать внутри Украины под-
контрольные себе структуры. Так 
появилось национальное антикор-
рупционное бюро Украины, которое 
фактически является органом амери-
канского влияния на кадровую поли-
тику Киева. 

Требования по вступлению в НАТО 
будут только усиливать и окончательно 
оформлять внешнее управление Украи-
ной.

При этом реформы управления и 
борьба с коррупцией на бумаге реализу-
ются Киевом не один год. В реальности 
режим оказывается одним из самых кор-
румпированных не только в Европе, но и в 
мире. Все это делает вступление Украины 
в НАТО еще более призрачным.

На второй день саммита старший 
директор совета национальной безо-
пасности США по Европе Аманда Слоат 
добавила к имеющемуся списку требова-
ний еще и «демократические реформы», 
признав тем самым реальные проблемы с 
народовластием у киевского режима.

Более жесткую позицию занял офи-
циальный представитель госдепар-
тамента США Мэтью Миллер, заявив-
ший, что «вступление Украины в НАТО 
во время конфликта означало бы войну 
США с Россией», а после добавил, что 
«при президенте Байдене вступления 
не произойдет».

Даже президент Польши Анджей 
Дуда, несмотря на всю милитаристскую 
истерию, сказал, что приглашение Украи-
ны в НАТО возможно не ранее чем через 
несколько лет. 

Что же получил Киев?
Так что в результате получил Киев, 

если не членство в НАТО? Здесь сле-
дует остановиться на тех вооружениях, 
которые страны альянса готовы пере-
дать Украине. Начнем с США, которые 
по обещали передать Киеву только около 
30 БМП «Брэдли», что является замеще-
нием того, что ВСУ уже, вероятно, потеря-
ли в ходе так называемого контрнаступа 
на юге.

То есть главная страна альянса не 
пошла на увеличение поставок бро-
нетехники, не говоря уже о танках 
«Абрамс» и тем более истребите-
лях. Обещания поставлять кассетные 
бомбы является вынужденным из-за 
опустошения складов снарядов и 
отсутствия реальных мощностей 
их производить в нужном коли-
честве.

И ФРГ не спешит пере-
давать технику, ограничив-
шись 25 танками «Леопард 1» 
середины ХХ века выпуска, 
40 БМП «Мардер», дву-
мя зенитно-ракетными 
комплексами «Пэтриот» 
и 20 тысячами 155-мм 
снарядами. Никаких 
новых танков «Лео-
пард 2» и крылатых 
ракет, которые ожи-
дал Киев от Берли-
на, поставлено не 
будет.

Ф р а н -
ция ограничи-
лась переда-
чей 50 дально-
бойных ракет 
SCALP, кото-
рые являются 
теми же самы-
ми британ-
скими «Шторм 
Шэдоу», кото-
рые Киев приме-
няет более месяца, из-за 
чего их запасы, скорее всего, 
истощились.

Вишенкой на торте ока-
залось подписание киевским 
министром обороны Резни-
ковым с 11 коллегами по НАТО 
меморандума о создании коа-
лиции по подготовке пилотов и 
технического персонала истре-
бителей F-16. Однако про пере-
дачу самой техники речи не идет.

Признание 
Союзного 
государства

Совершенно новым пун-
ктом для альянса стало при-
знание Союзного госу-
дарства Беларуси и 
России. Именно так 
следует интерпрети-
ровать факт, что на сам-

мите внесе-
но отдельной 

строкой упомина-
ние о военной инте-

грации Беларуси и России 
как негативного воздействия 

и вызова для «региональной ста-
бильности и обороны НАТО». Тем самым 
альянс признал боеспособность объе-
диненной группировки войск Союзно-
го государства, а также факт размещения 
тактического ядерного оружия.

Все это указывает, что Минск и 
Москва совместно не дают возмож-
ностей изменить баланс сил в регио-
не в пользу альянса, к чему там стре-
мятся.

Холодная война 
с коллективным Востоком

Восточноевропейское направление 
было одним из многих, обсуждаемых на 
саммите.

И если членство Турции в НАТО было 
вопросом торга Эрдогана за поставки 

модернизированных F-16, то сбли-
жение России и Китая, усиливши-

еся  позиции Ирана, все большая 
популярность ШОС и БРИКС среди 

развивающих-
ся стран застав-

ляют альянс агони-
зировать и фактически 

бороться с интеграцией 
всего коллективного Востока. 

Задача альянса — выйти в 
Юго-Восточную Азию, где более 

плотно взаимодействовать с союз-
никами США, а также попытка мили-

таризировать космос под благовидны-
ми лозунгами обеспечения и там безо-
пасности.

Читая заявление вильнюсского сам-
мита, можно констатировать, что такого 
большого количества декларируемых 
угроз для НАТО еще никогда не было. 
Причем авторы заявления утверждают, 
что большинство их носит ценностный 
характер. То есть НАТО готово вести 
борьбу с теми государствами, ценности 
которых не соответствуют альянсу.

Формы борьбы с этими странами 
будут носить гибридный характер, что 
уже видно по Украине. Их главная цель — 
не вступать в прямое противостояние, 
особенно с ядерными странами, и сохра-
нять каналы коммуникации.

Саммит НАТО задекларировал 
новую холодную войну, более слож-
ную, охватывающую весь земной 
шар да еще в придачу с космосом. 
В МИД КНР уже успели справедли-
во заметить, что США с союзниками 
навязывают остальному миру новое 
блоковое противостояние.

Для Беларуси же итоги саммита про-
демонстрировали правильность реше-
ния о размещении ТЯО как инструмен-
та сдерживания, которое и заставляет 
НАТО уважать, хоть и сквозь зубы, наш 
суверенитет. Мы как союзник России и 
стратегический партнер Китая по заяв-
лению НАТО объявляемся его против-
ником наряду с другими странами, стре-
мящимися утвердить многополярную и 
более справедливую архитектуру меж-
дународных отношений. И здесь нель-
зя не согласиться с заявлением альянса 
по поводу ценностного противостояния. 
Вот только какие ценности противопо-
ставляет Запад ценностям справедливо-
го мироустройства? Вопрос скорее рито-
рический.

Петр ПЕТРОВСКИЙ, политолог. 

НАТО воевать 
до последнего…
/

/

Североатлантический альянс считает поставки оружия Украине важнее, 
чем гарантии безопасности для себя
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Гнусная история
Нынешние боевые действия, самые 

масштабные в Европе со времен оконча‑
ния Второй мировой войны, во многом уни‑
кальны. Так, они стали рекордными по рас‑
ходу снарядов. 10 тысяч в день — далеко не 
предел. Стоит также сказать, что 93 про‑
цента потерь противоборствующие сто‑
роны несут от воздействия артиллерии. В 
основном ствольной. Неудивительно, что 
время от времени возникает «снарядный 
голод». Явление, кстати, не уникальное в 
истории войн. Нехватка боеприпасов при‑
водит к существенным проблемам в прове‑
дении операций на фронте.

Стоит напомнить, что перебои с постав‑
ками снарядов стали одним из пово‑
дов недавнего выступления вагнеров‑
цев. У украинской стороны свои сложно‑
сти. Советские запасы исчерпались. К тому 
же россияне нанесли несколько точных 
ударов по складам хранения. Да и калибр 
самих орудий изменился. ВСУ получа‑
ют натовскую артиллерию. А там самый 
ходовой калибр — 155 миллиметров, а не 
советские 152. Поэтому снабжение воз‑
можно опять‑таки через западные стра‑
ны. У тех и самих не ахти как дела обсто‑
ят с оружейными запасами. Недавний рез‑
кий отказ президента Болгарии Румена 
Радева поставлять оружие и снаряжение 
Украине за счет резервов национальной 
армии — яркий тому пример.

Неудачное июньское наступле‑
ние войск режима Зеленского вынуди‑
ло менять тактику. Теперь они переш‑
ли к концентрации артиллерии на участ‑

ках возможного прорыва, чтобы просто 
«выносить» целые куски российской обо‑
роны. В свою очередь, россияне оказыва‑
ют активное сопротивление, в том числе 
ведут успешную контрбатарейную борьбу. 
А потому снарядов украинцам нужно все 
больше. Где же их взять? Вот здесь и вспом‑
нили о кассетных боеприпасах. Правда, 
есть сразу несколько нюансов.

Сами кассетные бомбы и снаряды содер‑
жат большое количество суббоеприпа‑
сов, которые при активации разлетают‑
ся. Одно время это считалось лучшим 
способом поражения большой массы 
войск. Затем выяснилось, что значитель‑
ная часть этих маленьких бомбочек не 
разрывается. Таким образом, они пред‑
ставляют собой угрозу для мирного 
населения не меньше, чем противопехот‑
ные мины. 

Американцы массово 
использовали такой вид 
боеприпасов в Индо‑
китае в ходе Вьет‑
намской войны. 
И спустя мно‑
го десятилетий 
обычные люди 
теряют жиз‑
ни и здоровье 
от примене‑
ния кассетных 
бомб. Одна 
из наиболее 
пострадавших 
стран — Лаос. 
Там до сих пор 
работают саперы 
Международно‑
го противоминного 
центра Вооруженных 
сил России.

Обезвреживание кас‑
сетных боеприпасов затруднено 
тем, что они разбрасываются хаотически, 
нет никаких карт минирования. А раз‑
мер их не больше теннисного мяча. Пото‑
му в 2010 году в действие вступила меж‑
дународная Конвенция по кассетным бое‑

припасам. Она запрещает их применение, 
передачу и накопление. Правда, документ 
на конец 2022 года не подписали 74 стра‑
ны, в том числе крупнейшие производите‑
ли таких бомб и снарядов — США, Россия и 
Китай. Но и они ограничили использование 
этого вида боеприпасов.

Театр злобного клоуна
В Украине кассетные боеприпасы при‑

менялись начиная с 2014 года, в частности 
при обстреле ВСУ городов Донбасса. И все 
же это были отдельные случаи. Сейчас аме‑
риканцы решились на массовую постав‑
ку. По некоторым данным, у США хранит‑
ся 4 — 5 миллионов таких бомб и снарядов.

Решение, принятое администрацией 
Байдена, весьма показательно. Соеди‑
ненные Штаты любят заниматься мора‑
лизаторством по поводу законов и пра‑
вил войны, сами же их при этом регуляр‑
но нарушают. Вот и сейчас их политики и 
комментаторы ведут себя, словно персо‑
нажи какого‑то сатирического романа.

В Белом доме заявили, что президент 
долго колебался, прежде чем принять это 
трудное решение. Верхом цинизма стало 
самоуправление Джейка Салливана, совет‑
ника президента США по национальной 
безопасности: «Мы признаем, что кассет‑
ные боеприпасы создают риск вреда для 
мирного населения от неразорвавшихся 
боеприпасов, — именно поэтому мы откла‑
дывали решение как могли. Но есть еще и 
огромный риск вреда для мирного населе‑
ния, если российские войска и танки про‑
рвут украинские позиции, захватят больше 
украинской территории и покорят больше 
украинских мирных жителей, и все из‑за 
того, что у Украины недостаточно артилле‑
рии. Это для нас нетерпимо».  

То есть победа России настолько нетер‑
пима для США, что они готовы пожерт‑
вовать жизнями тысяч украинцев, кото‑
рые будут гибнуть от применения кас‑
сетных боеприпасов даже в отдаленном 
будущем.

При этом американцы не гнушаются 
откровенной ложью и подтасовками фак‑
тов. Они утверждают, что их боеприпасы не 
разрываются примерно в 2,5 процента слу‑
чаев. Как говорит авторитетный россий‑
ский военный эксперт Евгений Бужинский, 
подлинный показатель — от 14 до 40 про‑
центов. Притом что в самих США суще‑
ствует законодательное ограничение на 
использование бомб и снарядов, в кото‑
рых неразорвавшиеся элементы превыша‑
ют 1 процент.

В пикантной ситуации оказались евро‑
пейские сателлиты Штатов. Многие из них 
вошли в число тех 123 стран, которые при‑
соединились к международной конвен‑
ции. Британия и Испания уже заявили, что 

сомневаются в правильности такого 
решения. Но тут же сделали ого‑

ворку, что понимают принятое 
Вашингтоном решение. Зато 

от пацифизма немецких 
политиков послевоен‑

ных поколений не оста‑
лось и следа. Феде‑
ральный президент 
Германии Вальтер 
Штайнмайер призвал 
правительство не 
блокировать постав‑
ку кассетных боепри‑
пасов Украине.

Вся эта история 
выглядит попросту 

гнусно. И не нужно под‑
бирать какие‑то другие 

слова. Американцы дей‑
ствуют в присущей им мане‑

ре, когда громогласно провоз‑
глашаемые принципы тут же нару‑

шаются. Зато нас они призывают жить в 
мире «по правилам». Это в каком? Где они 
и игрок, и судья? При этом сами правила 
могут меняться по ходу игры. Такой Дикий 
Запад, переведенный на всю планету. 
Естественно, им это выгодно, но ни Россия, 
ни Беларусь, ни Китай, ни все больше дру‑
гих стран не собираются исполнять роль, 
написанную в Вашингтоне. Театр одного 
актера, а скорее злобного клоуна, закон‑
чился.

Вадим ГИГИН,  
кандидат исторических наук.

Кассетная 
мораль 
Дикого Запада

США призывают жить в мире, где они 
выступают и главным игроком, и судьей

Не НАТО единым живет мировая политика. Точнее, не саммитом этого альянса. Тем более что он не стал ни историческим, 
ни судьбоносным. Пока разжигатели войны занимались болтовней в Вильнюсе, на фронте гибли и продолжают гибнуть люди. 
И в топку войны подбрасывают все новые ресурсы. Дело дошло до кассетных боеприпасов. В данном случае речь не идет 
о каком‑то чудо‑оружии. Противотанковые «Джавелины», беспилотные «Байрактары», ракеты HIMARS, затем танки «Леопард» и, наконец, 
сейчас самолеты F‑16 на Западе преподносят как некое удивительное средство борьбы с российской армией. Но русский солдат 
каждый раз приноравливается к новым испытаниям. О кассетных боеприпасах вспомнили по другой причине.

 ɴ ТЕМ 
ВРЕМЕНЕМ

Министр обороны России Сергей 
Шойгу заявил, что в случае постав‑

ки Вашингтоном кассетных боеприпасов 
Киеву российские войска будут вынуждены 
использовать в ответ аналогичные средства 

поражения против вооруженных сил Украины 
(ВСУ). Глава оборонного ведомства подчеркнул, 
что Москва всегда воздерживалась от приме‑
нения данных боеприпасов в ходе специаль‑
ной военной операции, так как понимает их 
угрозу для мирного населения. Хотя, отме‑
тил он, у российских сил есть на вооруже‑

нии кассетные бомбы, которые «гораз‑
до эффективнее, чем американские, 

их номенклатура шире и раз‑
нообразнее».

/

/
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Реальные люди 
на реальной войне

По некоторым данным, за послед‑
ние три десятилетия на системы циф‑
рового прогнозирования и управ‑
ления боем альянс потратил более 
300 миллиардов долларов.

Такие компьютерные комплексы дей‑
ствительно показывали свою эффек‑
тивность в Афганистане, Ираке, Ливии и 
Сирии. Они давали возможность агре‑
гировать информацию со спутников о 
передвижении подразделений войск 
или групп, делать выводы по векторам 
их движения и давать сигналы по преду‑
преждению атак.

Запад возлагал повышенные надеж‑
ды на эту систему. По их задумке имен‑
но она должна была позволить обеспе‑
чить успех ВСУ при контрнаступлении 
летом 2023 года. Напомним, что ранее, 
еще до февраля 2022‑го, в сеть попада‑

ла информация с картами захвата силами 
НАТО российского черноморского побе‑
режья. Данные карты являлись составной 
частью работы таких систем боевого про‑
гнозирования.

Но… как оказалось, виртуальный мир 
на компьютерном моделировании 
полностью отличается от реального 
положения дел и исхода.

Это в открытую признают и амери‑
канские генералы. Так, в начале июля 
2023 года генерал армии США, действу‑
ющий председатель Объединенного 
комитета начальников штабов Марк Мил‑
ли заявил, что «война на бумаге и реаль‑
ная война полностью отличаются друг от 
друга».

Милли выразил крайнюю форму 
удивления, что контрнаступление ВСУ 
идет очень медленно. И, главное, он доба‑
вил, что контрнаступление идет медлен‑
нее, чем прогнозировали (внимание) ком‑
пьютеры! По его словам, «в реальной 
войне умирают реальные люди. Именно 
реальные люди на линии фронта и имен‑
но они в боевых машинах. И именно эти 
реальные люди разрываются на куски во 
время взрывов.  

Контрнаступление 
займет шесть, восемь, 

десять недель. Это 
будет очень сложно. Это 

будет очень долго и… очень, очень, 
очень кровавое месиво. И никто не 
должен иметь об этом какие‑либо 
иллюзии».

Альянс теряет хватку
Получается, что штабисты НАТО для 

планирования контрнаступления ВСУ 
применяли компьютерное прогнозирова‑
ние и были крайне уверены в его положи‑
тельном результате. Отсюда были такие 
яркие заявления политиков Евросою‑
за, Великобритании и США в мае — июне 
2023 года. Видно, что военные заверили 
политиков в том, что к 11 июля, к самми‑
ту НАТО в Вильнюсе, они захватят значи‑
тельные территории и, возможно, «отвою‑ 
ют» Крым. Но… ошиблись.

Теперь открыто, публично стали 
признавать ошибки и заявлять, что 
во всем виноваты «компьютеры». 
Дескать, не тот формат, «машина не 
той системы».

Зеленский, в свою очередь, оправды‑
вается и говорит, что вся причина в несво‑
евременной поставке вооружения и воен‑
ной техники странами НАТО в адрес Укра‑
ины. Кроме того, пеняют на якобы минные 
поля россиян, которые не учли в ком‑
пьютерном моделировании. Для любо‑
го кадрового военного наличие минных 
полей в обороне является естественной 
составляющей. Как их можно было не 
учесть?

Складывается такое 
ощущение, что военные и 

политические ставленники публич‑
но оправдываются перед кем‑то. Но 
перед кем? Видно, что перед заказчи‑
ками этого «кровавого шоу» в Украи‑
не — а это крупные западные энерге‑
тические корпорации, банки во главе 
с ФРС и Банком Англии.

Деньги они вложили, а вот результа‑
та все нет. Им это надо для «победы» над 
Россией, Европой и Китаем для установ‑
ления полного контроля над мировой 
экономикой, финансами и ресурсами Зем‑
ли.

Отсюда такой феерический пинок 
Киеву на саммите НАТО в Вильнюсе. Мол, 
не справились, не оправдали инвести‑
ции — тогда и место у вас… не в нашем 
саду — вы пока все еще в «джунглях». 
Чтоб стать элементом прекрасного сада, 
вам надо постараться, напрячься, пово‑
евать эдак пару годков и пожертвовать 
еще сотнями тысяч своих граждан. И вот 
тогда, может быть, как покажете резуль‑
тат в борьбе с Россией, — мы вас примем. 
А теперь нет.

По‑простому это называется кину‑
ли — Запад кинул Украину и пове‑
сил морковку перед носом Киева еще 
дальше.

Сейчас Запад надеется, что Киев, 
западное оружие и прогнозные компью‑
теры все же помогут ему показать резуль‑
тат для заказчиков. Но остальные страны 
мира после саммита НАТО четко поняли: 
альянс теряет хватку. Проект по Украи‑
не начинает давать сбой, отступать боят‑
ся, дальше тотальное имиджевое пораже‑
ние Запада.

Алексей АВДОНИН,  
аналитик БИСИ.

Гладко было 
на бумаге, 
да забыли  
про 
овраги

НАТО на протяжении последних 
30 лет активно инвестировало 
в разработку и создание систем 
цифрового прогнозирования и управления боем. 
Такие программно‑аппаратные комплексы, по мнению 

западных военных, должны были создать 
уникальные преимущества для 
вооруженных сил НАТО и армии 

США над противником с более 
низким уровнем технологического 

развития. Подобные системы позволяли 
объединять весь массив данных с поля боя 

и прогнозировать движение 
сил и средств противников, 
самостоятельно вырабатывать 
решения и предлагать 
их командованию 
НАТО.

/

Натовские системы 
цифрового прогнозирования 
и управления боем, которые 
дали серьезный сбой

/
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В последние годы Чехия, эта милая и добрая страна 
сказочных замков, последовательно вызывает 

у наблюдателей из стран бывшего СССР то, что 
психологи называют когнитивным диссонансом. 

То есть парадоксальным столкновением 
взаимоисключающих, конфликтующих 

представлений о каком‑либо предмете. 
Это еще именуют разрывом 

шаблона — информацией, 
разрушающей привычные взгляды 

на что‑либо. Вот какой нам 
представлялась Чехия (а еще 

раньше — Чехословакия) 
до постсоветских 

времен?Оружейная 
кузница 
Третьего 
рейха

Добрая вотчина  
веселого Швейка

Это было государство из средневековых башен, стоя‑
щих среди моря пива. Гостеприимное, добродушное, без‑
злобное. Мы черпали представления о национальном 
характере его жителей из книги о бравом солдате Швей‑
ке — веселом любителе пенного напитка. Из добрых 
киносказок вроде «Три орешка для Золушки» и «Король 
Дроздовик» складывался образ по‑детски волшебной 
страны… А помните чешский мультик про забавного Кро‑
та, постоянно попадающего в комичные истории из‑за 
собственной доброты и стремления выручить окружа‑
ющих? Потом, когда мы стали старше, к этим стереоти‑
пам добавился имидж вечно страдающей Чехослова‑
кии, которую незаслуженно обижали все кому не лень: и 
нацисты, и участники Мюнхенского сговора, и Венгрия с 
Польшей, и СССР в 1968 году… В общем, обнять и рыдать. 
Но за последние два года остатки этого сочувствия уле‑
тучились окончательно.

Чехия вдруг стала проявлять абсолютно несвой‑
ственную ей (по нашим старым представлениям) воин‑
ственность. Вот ее лидер хвастает, что его страна под‑
бросила в огонь конфликта в Украине 2 млрд евро.

Именно чехи, которые росли под забавные при‑
ключения мультипликационных героев Кржемели‑
ка и Вахмурки, за последние полтора года переда‑
ли украинцам почти 700 единиц тяжелой техники и 
средств ПВО, 4,2 млн среднекалиберных и крупно‑
калиберных боеприпасов и 380 тысяч артиллерий‑
ских снарядов.

Наконец, месяц назад состоялись переговоры Зелен‑
ского с премьер‑министром Чехии Петром Фиалой. Тот 
сообщил, что Прага передаст Киеву боевые вертоле‑
ты, а также еще 100 тысяч крупнокалиберных боеприпа‑
сов. Кроме того, поможет обучить украинских летчиков 
управлению истребителями F‑16.

Примерно в то же время с весьма кровожадным заяв‑
лением выступил чешский президент Петр Павел, кото‑
рый предложил западным спецслужбам ввести строгие 
правила наблюдения и безопасности в отношении рус‑
скоязычных, проживающих в Европе. В качестве примера 
такого контроля чешский президент привел опыт США 
касательно японского населения в период Второй миро‑
вой войны. Напомню, в 1942 году американское прави‑
тельство поместило в концлагеря 125 тысяч японцев, в 
том числе имеющих американское гражданство. Часть 
заключенных умерла в этих лагерях. Спустя 60 лет аме‑
риканцы принесли извинения и выплачивали компенса‑
цию оставшимся в живых. И вот сегодня глава добродуш‑
ной Чехии предлагает вспомнить тот людоедский опыт.

Что же случилось с бедными чехами, которые обычно 
не обижали и мухи, если верить нашим собственным сте‑

реотипам, сложившимся еще в советскую пору? А ниче‑
го не случилось.

Такими, как сейчас, они были всегда. Просто полити‑
ческие соображения времен Варшавского договора 
не позволяли открыто взглянуть на чешскую роль в 
войнах, прокатившихся по нашим землям.

Давайте бегло напомним о ней сейчас.

Все для победы… вермахта
Например, в советские времена не при‑

нято было вспоминать, что Гражданская 
война 1917 — 1922 годов превратилась 
в широкомасштабную бойню именно 
благодаря «гостям» из Праги и Братис‑
лавы. Такое событие, как мятеж Чехо‑
словацкого корпуса, создало благо‑
приятную ситуацию для ликвидации 
советских органов власти, образова‑
ния антисоветских правительств, ино‑
странной интервенции, массового тер‑
рора и начала полноценных боевых дей‑
ствий. Причем это признавали и сами чехи. 
Весной 1919 года с трибуны Чрезвычайного 
съезда делегатов частей Чехословацкого кор‑
пуса звучали следующие слова: 

«За кровь, которая льется на необозримом брато‑
убийственном поле битвы в России, чехословаки 
несут наибольшую ответственность…» 

Разумеется, в славных фильмах о Гражданской войне 
про эту кровь никак не упоминалось. Потому что чехи — 
друзья и у них был только добряк Швейк.

Но более всего робкие любители пива блеснули 
миролюбием в годы Второй мировой войны. За исклю‑
чением получасового боя офицера Карела Павлика вся 
армия Чехословакии не оказала ни малейшего сопро‑
тивления гитлеровскому вторжению. Для сравнения: у 
чехов имелось 350 современных танков, которые про‑

бивали любой немецкий, немцы же могли ответить лишь 
135 машинами, способными поразить чешские. Одна‑
ко Германия без боя получила весь арсенал чешской 
армии, которым впоследствии вооружила свои дивизии. 
Немцам были предоставлены колоссальные производ‑
ственные мощности тяжелой промышленности, в резуль‑
тате чего нацистская Германия в два раза (!) увеличила 

производство военной техники и вооруже‑
ния. Белорусские поля в 1941‑м утюжи‑

ли чешские танки под обозначением 
Pz.Kpfw.38(t). И это были не трофеи, 

взятые немцами в бою, а маши‑
ны, произведенные чешскими 
рабочими по заказу вермахта. 
Ближе к концу войны истреби‑
тели танков «Хетцер», создан‑
ные добросовестными праж‑
скими инженерами, исправно 
жгли советские «тридцатьчет‑
верки»…

Надо признать, трудились 
чехи на совесть. Стахановскими 

темпами клепали оружие, кото‑
рым уничтожались наши деды. 

Например, знали ли вы, что каж‑
дый четвертый снаряд, выпущенный 

по Сталинграду, производился на чешских 
заводах?

Перед нападением на СССР германская армия име‑
ла треть вооружения чешского производства. Чет‑
вертая часть всех танков вермахта была собрана 
руками чехов, здесь производилась почти треть гру‑
зовых машин для вермахта и 40 процентов стрелко‑
вого оружия.

Да, из идеологических соображений в школе нам рас‑
сказывали о героических чешских рабочих, которых буд‑
то бы поставили к станкам под угрозой оружия. И они 
якобы невыносимо страдали, ударно трудясь на своих 
857 заводах. При этом за всю войну на всех этих заво‑
дах не было ни одной попытки саботажа или вредитель‑
ства! Строго блюлась, так сказать, трудовая дисциплина и 
культура производства. Весьма показательный факт.

***
В общем, я считаю, что никакой чудовищной мета‑

морфозы с якобы кроткими и тихими чехами не произо‑
шло. Просто украинский конфликт сейчас ярко высветил 
склонности и предпочтения народов, которые раньше 
стыдливо прятались в исторической тени. Им бы теперь 
каяться за каждый патрон, произведенный для Гитлера. 
Вместо этого их лидеры откровенно грезят концлагеря‑
ми. Ничего нового.

Роман РУДЬ. /

Из данных германской 
статистики за 1944 год

Каждый месяц чешские предприятия 
поставляли Третьему рейху 11 тысяч 

пистолетов, 3 тысячи пулеметов,  
30 тысяч винтовок, 15 млн патронов, 

100 самоходок, 144 пехотных орудия, 
180 зенитных, свыше 600 тысяч артиллерийских 

снарядов, 900 тысяч зенитных снарядов, 
700 — 900 вагонов авиабомб, тысячу тонн 

пороха и 600 тонн взрывчатых веществ.

На службе у Гитлера
В немецком вермахте служило  

свыше 300 тысяч граждан Чехии,  
17 тысяч в полицейских войсках,  

в войсках СС вместе с чешскими 
фольксдойче —  

свыше 70 тысяч,  
помощниками в люфтваффе 

служило 30 тысяч человек.

Чехия  
со времен  
Второй  
мировой войны  
так и не стала  
миролюбивым 
государством

/
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Свои и чужие
На днях мы имели несчастье наблюдать, 

как буквально у наших границ такая миро‑
вая банда хулиганов устроила свою сходку. 
Да‑да, это про вильнюсский саммит НАТО. На 
сходке обсуждалось, принимать ли в группу 
этой глобализированной шпаны новых участ‑
ников. Активно просились двое, но одно‑
го приняли, другого — нет. Речь о Швеции и 
Украине.

Между тем много веков украинские зем‑
ли принадлежали к совсем другой ком‑
пании! И входили совсем в другие союзы. 
И место там им было отведено почетное, 
и принимали их там как равных.

«Киев — мать городов русских, колыбель 
русской государственности». Великий князь 
Киевский — почетный титул правителя Руси. 
Великороссы, малороссы и белорусы — трие‑
диный народ, представители которого в Рос‑
сийской империи пользовались всеми права‑
ми и преимуществами как титульная нация. 
Ну а уж привилегий в Советском Союзе Укра‑
ина столько имела, сколько ни одной дру‑
гой республике (включая РСФСР) не дава‑
лось. И даже Крым ей подарили! Так сказать, 
объединив всесоюзную житницу со всесоюз‑
ной здравницей, выражаясь словами одного 
известного киноперсонажа. Промышленный 
потенциал УССР был на втором месте после 

РСФСР и в четыре раза превосходил следу‑
ющую, третью по значимости республику! 
Казалось бы, живи да радуйся! Прямо золо‑
той век в развитии!

Но поманили украинского хлопчика неза‑
висимостью! Наобещали золотых гор, да 
только оказалось то золото «цыганским», 
дутым и фальшивым! Те самые хулиганистые 
парни с соседнего двора всей дружной ком‑
пашкой охмурили и стравили Украину со ста‑
рыми друзьями. Заставили разорвать все ста‑
рые связи. По живому нарушили и разруби‑
ли все прежние союзы, государственные и 
человеческие, экономическое и политическое 
взаимодействие, вызвав этим боль и раны у 
украинского и российского общества.  

И не ради блага Украины, а чтобы вред 
своему главному сопернику нанести — 
России. И сейчас толкают в драку, 
подзуживают, палки да камни в руки 
Украине вкладывают. Но сами в сторонке 
стоят, в компанию к себе не берут (ни 
в ЕС, ни в НАТО). Что, собственно, и 
показал прошедший саммит в Вильнюсе.

Альтернатива есть!
А меж тем хулиганское поведение раз‑

бушевавшихся молодчиков далеко не всем в 
мире нравится. Более того, остальные стра‑
ны, спасаясь от хулиганов, вынуждены созда‑

вать свои сообщества и формировать новые 
стратегии противостояния и защиты.

Например, как реагировать Республике 
Беларусь, у границ которой проходил натов‑
ский слет, ради которого Вильнюс преврати‑
ли в настоящую военную крепость (туда были 
переброшены 12 передвижных комплексов 
Patriot из Германии, испанский комплекс ПВО 
NASAMS, французские гаубицы Caesar, авиа‑
ция из той же Франции, а также Финляндии и 
Дании, да дополнительно более 1000 воен‑
нослужащих)?

А ведь еще задолго до этого страны Запада 
начали размещать тут дополнительные 
воинские контингенты, создавать 
склады хранения натовской техники, 
перебрасывать сотни танков и самоходных 
машин, создавать новые штабы, 
отрабатывать во время маневров атомные 
бомбардировки. Польша вон ударными 
темпами наращивает армию, стремясь 
увеличить ее до 300 тысяч человек.

Естественно, наш ответ — усиление воен‑
ной группировки в рамках Союзного госу‑
дарства с Россией. Вплоть до размещения 
тактического ядерного оружия и приглаше‑
ния на свою территорию имеющую большой 
реальный боевой опыт ЧВК «Вагнер». Не сто‑
ит сбрасывать со счетов и потенциал ОДКБ, 
членом которой является Беларусь.

Но военная безопасность — лишь одно из 
направлений. А есть еще экономика, где та же 
атлантистская гоп‑компания не одно десяти‑
летие пытается душить нас несправедливыми 
санкциями, выдавливать с рынков неэконо‑
мическими методами, ничего общего не име‑
ющими с принципами честной конкуренции! 
И тут тоже есть альтернатива. Чтоб не бежать 
в экономическую кабалу к Западу, услужливо 
отдавая за копейки свои сырьевые, демогра‑
фические, интеллектуальные и иные ресур‑
сы, а в ответ дозированно получая некоторые 
товары, Беларусь давно строит партнерские 
равноправные отношения с теми, кто нам рад 
и кто нас ждет.

ЕАЭС, ШОС, БРИКС —  
новые центры силы

Мы — полноправные основатели и чле‑
ны Евразийского экономического союза. 
Беларусь на пороге вступления в Шанхай‑
скую организацию сотрудничества, где в этом 
году должны завершиться все формальности, 
и наша страна станет 10‑м полноправным 
участником наряду с такими крупными и вли‑
ятельными государствами, как Индия, Китай, 
Россия и др. ШОС, кстати, — это не только про 
экономику, но и про безопасность.

Более того, на прошлой неделе стало 
известно, что посол Республики Беларусь в 
Бразилии Сергей Лукашевич передал бра‑
зильской стороне ноту о намерении Мин‑
ска стать полноправным членом БРИКС! В 
объединении уже состоят наши партнеры 
и друзья — Бразилия, Россия, Индия, Китай 
и ЮАР. Укрепление старых связей и полу‑
чение инструментов для новых направле‑
ний сотрудничества вполне соответствует 
целям нашей внешней политики, о которых 
4 июля, выступая на саммите ШОС, говорил 
 Президент Александр  Лукашенко.

Кстати, БРИКС в ближайшее время 
может создать альтернативу доллару — 
общую валюту для внешней торговли 
с привязкой к золоту. Видя бандитский 
характер действий США и их 
европейских сателлитов, осуществивших 
заморозку российских активов, 
другие центробанки начали активную 
дедолларизацию.

Главной альтернативой американской 
валюте стало физическое золото, свои золо‑
тые запасы увеличили 40 процентов центро‑
банков мира. Интересно, что 68 процентов из 
них теперь хранят золото у себя на родине, 
а не на Западе (в Англии и США), как ранее. 
Учитывая, что потенциально к БРИКС готовы 
присоединиться еще 19 стран, новая валю‑
та может потеснить позиции доллара гораз‑
до быстрее и намного сильнее, чем ожидают 
американские банкиры.

А пока суд да дело, участники незападных 
объединений увеличивают количество взаи‑
морасчетов в национальных валютах (юань, 
реал, рубль, рупия), успешно обходя амери‑
канские и европейские санкции. Растет цена 
российской нефти, и, несмотря на попыт‑
ку навязать некий потолок в 60 долларов за 
баррель, она уже приближается к 70 долла‑
рам. При этом грузопотоки переориентиро‑
вались, и 96 процентов экспорта российских 
углеводородов уходит в страны Азии (Индию, 
Китай) и Латинской Америки (Бразилию), а 
оттуда, но с переплатой возвращается евро‑
пейским потребителям.

Получилось, что санкциями Запад 
ударил по своей экономике, значительно 
обеднив ее и одновременно заставив 
искать альтернативу и долларовой игле, 
и военной безопасности. В результате 
мир стал богаче на альтернативы 
и новые конфигурации взаимных 
отношений.

Например, официальный представи‑
тель МИД КНР Ван Вэньбинь на днях зая‑
вил: «Отношения России и Китая основаны на 
принципах неприсоединения к блокам, отсут‑
ствия конфронтации и отказа от нацелива‑
ния против третьих сторон. Отношения меж‑
ду двумя странами превзошли модель воен‑
но‑политических союзов времен холодной 
войны и сформировали модель отношений 
между крупными державами».

И Беларусь такие альтернативы поддер‑
живает и приветствует. И искренне ждет, что 
отдельные блудные сыны все же вернутся на 
свою улицу и в свою компанию, где их при‑
мут как родных, обеспечив все необходимые, 
по Маслоу, потребности.

Алексей БЕЛЯЕВ,  
политолог. /

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Беларусь активно 
продвигает идею глобального 
развития. Мы последовательно 
выступаем как за создание 
большого евразийского 
партнерства со странами, 
с которыми у нас уже сложились 
тесные отношения (КНР, 
Индией, Пакистаном, Ираном, 
нашими партнерами СНГ), 
так и за сопряжение форматов 
ЕАЭС, ШОС и БРИКС 
в широком контексте.

На заседании Совета глав государств 
Шанхайской организации сотрудничества, 

4 июля 2023 года.

В знаменитой «Пирамиде Маслоу» — то есть 
иерархической модели потребностей человека — 
потребность в безопасности находится на втором 
месте после потребностей физиологического плана. 
Если придерживаться представлений о человеческом 
обществе и государстве как об организмах 
и экстраполировать на социальные общности 
те же взгляды, что и на отдельных людей, то становится 
понятным, отчего в мире создаются различного рода 
политические, экономические и военные союзы. Все 
отсюда — из желания обезопасить себя, избавиться 
от страхов, почувствовать себя защищенными в группе 
от притязаний соседей или просто «плохих парней 
со двора».
Вот только группа группе рознь, и некоторые из них, 
вместо того чтобы быть защитниками спокойствия 
и мирного сосуществования, превращаются 
в настоящие банды, вынуждая при этом своих членов 
становиться на скользкий путь преступлений и пороков, 
иногда вопреки их истинным желаниям и устремлениям. 
И конечно же, группа ориентируется на лидера, 
который и задает тон, устанавливает правила 
и использует силу коллектива для удовлетворения 
в первую очередь собственных желаний.

Философия 
потребностей

О потребностях, союзах и альтернативах в условиях многополярного мира: 
психологическо‑аналитический этюд/

ГЕОПОЛИТИКА

Коротко про итоги саммита НАТО
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Не все инвесторы 
одинаково полезны

Беларусь должна получать как минимум равнозначную выгоду от инвесторов,  
которые пользуются теми или иными преференциями

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Разумеется, любая страна 
сегодня старается предоставить 
инвесторам привлекательные 
условия. Мы также должны 
создавать конкурентные 
преимущества, чтобы деньги 
вкладывались в перспективные, 
высокотехнологичные, 
инновационные производства 
именно сюда, в Беларусь… 
Сюда надо приходить не как 
в банановую республику, 
а как в нормальную, 
высокотехнологичную, 
высокоразвитую, и работать 
надо прежде всего со своими 
инвесторами.
На совещании с руководством Совета Министров, 

22 июня 2023 года.

Вам нужны деньги? И мне нужны. Но не все: в зависимости от условий 
их предоставления. Если под небольшой процент и без дополнительных 
требований — предложение можно и рассмотреть. Но в случае завышенных 
претензий нужно уже считать, какие неудобства и риски личных убытков 
несут такие средства. С инвестициями такая же история. Важен не столько 
количественный показатель, сколько качественный. Классический подход раздачи 
беспрецедентных преференций уже, пожалуй, не является бесспорным на фоне 
трансформации всей мировой экономики. Беларуси и ее экономике, а самое 
главное — гражданам, нужны не просто иностранные инвестиции, а тот капитал, 
который будет приносить прибыль его владельцу и способствовать выполнению 
стратегических целей нашей страны. А они всем известны и неоднократно 
озвучивались: повышение уровня благосостояния граждан и качества их жизни.

Шторм без тихих гаваней
Международные рынки капитала сегодня купа-

ются в деньгах. Чрезмерная эмиссия центробан-
ков развитых стран спровоцировала всплеск лик-
видности буквально во всех регионах. И на дан-
ный момент ключевой проблемой по большому сче-
ту являются не деньги, а эффективные и надежные 
проекты. Наблюдается их серьезный дефицит, при-
чем по всей планете. В значительной степени это 
результат множества неопределенностей.

Но сегодня котировки американского госдол-
га гуляют в широком диапазоне. И дыры у аме-
риканских же банков, которые возникли из-за 
слишком большого количества обязательств 
правительства в Вашингтоне на балансе, чет-
ко показали: госдолг «первой» страны уже не 
является надежным убежищем.

Остается золото, но его, как говорится, на всех 
не хватит. Да и ключевое правило диверсифика-
ции никто не отменял. Все средства вложить в дра-
гоценные металлы слишком рискованная стратегия.

Владельцы капитала из всех регионов лихо-
радочно ищут точку приложения своих средств. 
В былые времена весь капитал бежал в развитые 
страны. Но сейчас это уже сомнительный ход. В 
Европе энергетический кризис и в целом деловая 
депрессия. Американский фондовый рынок пере-
грет сверх всех разумных пределов. Рано или позд-
но наступит коррекция: говоря проще — снижение 
котировок. Да и в целом американские индексы 
растут только за счет нескольких компаний. Значи-
тельная доля компаний может жить только при бес-
платных деньгах — ставке ФРС близкой к нулю. Сей-
час она превышает 5 процентов.

Поэтому перспективы многих американских 
компаний вызывают сомнения, а государства 
с переходной экономикой — определенный 
интерес. На рынке капитала сегодня, пожалуй, 
сложился рынок займодавцев, нежели креди-
торов.

/
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Люди 
решают все

Лично меня всегда раз-
дражало упоминание в бело-

русских инвестиционных проспек-
тах о наличии в стране квалифици-

рованной и недорогой рабочей силы. 
Определение «недорогой» уже дав-

но пора вымарать. Просто наличие квали-
фицированной рабочей силы сегодня уже 

является конкурентным преимуществом.

Грамотных, образованных, обученных людей 
не хватает во всех регионах. Мощнейшая эко-

номика Германии не может справиться ни с 
одним стратегическим проектом — начиная от 
реиндустриализации, заканчивая энергоперехо-
дом — из-за отсутствия рабочих рук. 

Их не хватает по всей Европе, поэтому для таких 
людей ЕС готов распахнуть двери и снять все миграци-
онные условности. Кадровый голод преследует и США.

В Африке, некоторых азиатских и ближневосточных 
регионах присутствует демографический взрыв. Населе-
ние растет, безработица вызывает беспокойство. Но уро-
вень квалификации рабочей силы оставляет желать луч-
шего. Швейные или обувные компании могут там найти 
рабочую силу, но у обрабатывающей промышленности 
возникают проблемы. Не говоря уже про высокотехно-
логичные производства.

В рейтинге ООН Беларусь относится к странам с 
очень высоким индексом человеческого развития. 

У нас вполне эффективная система и среднего, и 
высшего образования. Не идеальная, конечно. Но 

она обеспечивает интеллектуальное развитие 
общества. Возможно, наши университеты не 

занимают в мировых рейтингах верхних стро-
чек. Но специалистов готовят даже очень 

квалифицированных, за которыми охо-
тятся западные же компании.

Квалифицированная рабочая 
сила — наш ключевой потенциал. 

Скажем прямо: лишних специали-
стов у нас тоже нет. Это — очень 
ценный ресурс. И более дефи-
цитный, чем деньги. Если рас-
сматривать инвестиции как 
переговорный процесс, то 
у нас есть весьма сильная 
позиция. И это преимуще-
ство необходимо использо-
вать.

Не будем спорить: в 
1990-е и даже в 2000-е 
стране нужны были рабо-

чие места. Сегодня нам 
нужны работодатели с 

технологиями, которые 
станут непременным 

 условием высоких 

 зарплат. Нет, 
высокотехнологич-
ные компании нам, пожа-
луй, не нужны: экономика у 
них не сложится, чтобы стать 
хорошим работодателем. Или это 
будут делать за счет разных льгот и 
преференций. Но надо ли нам спонсиро-
вать неконкурентоспособных инвесторов? 
Вопрос, наверное, риторический.

Национальный интеллект
Высокий уровень индекса человеческого раз-

вития появился не только благодаря природной 
сметливости и талантливости белорусской нации 
(хотя и это тоже присутствует), а в результате выстра-
ивания социально ориентированной модели, кото-
рая позволяет развиваться гражданам. Социальные 
расходы занимают ключевое место в нашем бюджете: 
образование, здравоохранение, инфраструктура. В эти 
направления мы (налогоплательщики) вкладываем все 
свободные средства.

Любой инвестор, который заходит на нашу террито-
рию, получает доступ к человеческому капиталу. К 
тому активу, в создании которого многие из нас как 
налогоплательщики поучаствовали финансово. И 
ключевой вопрос: а будет ли инвестор обеспечи-
вать прирост этого капитала или просто станет им 
пользоваться? Вопрос очень нетривиальный на 
фоне дефицита квалифицированных работников.

При всех недостатках наших государственных 
флагманов они все-таки развивают свой персо-
нал. Система Министерства промышленности 
является одним из лидеров и в абсолютных, 
и в относительных величинах по повышению 
квалификации и переподготовки своих 
сотрудников. Плюс формирование ком-
петенций у специалистов в рамках 
корпоративных программ. И на эти 
цели наши предприятия тоже тра-
тят немало средств и сил. А потом 
конкурируют с теми же ино-
странными инвесторами за сво-
их же специалистов!

На мой взгляд, и стоит 
оценивать инвестора с точ-
ки зрения развития челове-
ческого капитала. По край-
ней мере учитывать этот 
фактор. Если он обеспечи-
вает сотрудникам новый 
уровень развития — одна 
история. Если просто экс-
плуатирует, да еще платит 
не очень высокую зарпла-
ту, тогда уж, извините, о 
каких льготах может идти 
речь?..
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В работе с инвесторами 
надо думать 
не о том, как 
их заманить в страну, 
а сконцентрироваться 
на вопросе: а что 
они могут дать 
Беларуси? Прежде всего 
за использование нашего 
человеческого капитала.

От прибыли к добавленной 
стоимости

Думается мне, что слишком много у нас разных 
льгот для инвесторов. Преференциальных режи-
мов накопилось такое количество, что уже в них 
тяжело разобраться даже местным экспертам. 
Не говоря про иностранных. Впрочем, все эти 
плюшки, как и уровень делового климата, вли-
яют на решение прихода капитала косвен-
но. На самом деле инвестора интересует не 
уменьшение НДС при каких-то условиях или 
пониженная ставка налога на землю и недви-
жимость, а конечный результат — деньги, а 
точнее, норма прибыли на свой капитал.

Бизнес есть бизнес, и предпринимате-
ли приходят в ту или иную страну не 
любоваться ее красотами или повышать 
качество жизни, развивать промышлен-
ность — они приходят зарабатывать.

Хотя принято обязательно говорить про 
социальную ответственность и вести другую 

гуманистическую риторику. Но надо различать 
разговоры и дела.

Также не надо думать, что инвестора интересует, 
сколько он заработает в нашей стране. Не будем питать 

иллюзий: в третьих странах, как правило, располага-
ют центры производства и издержек. А центры прибы-

ли могут лежать совершенно в другой юрисдикции. Сколь-
ко у нас было историй, когда дочки транснациональных кор-

пораций генерировали хронический убыток, но инвесторы их 
не закрывали, а развивали. Просто прибыль от их деятельно-

сти получали за пределами Беларуси: через поставку сырья, сбыт 
продукции или финансовые инструменты. И отследить реальный 

интерес импортного инвестора достаточно сложно.
Тем не менее добавленную стоимость никто не отменял. Как и про-

блему ее распределения. И в западных университетах и бизнес-школах 
наравне с трудами Адама Смита и Джона Кейнса читают и Карла Марк-
са. Поэтому ключевой вопрос не в ставке налога на прибыль. И даже 
не в размере самой прибыли, а в распределении добавленной стои-
мости между бюджетом, сотрудниками и владельцем компании. Конеч-
но, в силу трансграничного характера современного бизнеса добав-
ленная стоимость может искажаться, переноситься в другие страны. 
Но в целом есть бенчмаркеры (результаты деятельности аналогичных 
отечественных и зарубежных компаний), которые позволяют предста-
вить реальное положение вещей. Как мне кажется, формируя предло-
жения для инвесторов, надо ориентироваться как раз на распределе-
ние добавленной стоимости. Та же прибыль — величина бухгалтерская, 
подвержена разным искусственным воздействиям, поэтому может не 
отражать реальности.

В целом же, убежден, в работе с инвесторами надо думать не о том, 
как их заманить в страну, а сконцентрироваться на вопросе: а что они 
могут дать Беларуси? Прежде всего за использование нашего чело-
веческого капитала.

Владимир ВОЛЧКОВ. /
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10 стран с самым большим 
запасом золота*

США  Запас: 8133 т
Золото занимает подавляющую часть 
золотовалютных резервов США — 79 про‑
центов. Значительная часть драгметал‑
лов США находится в Форт‑Ноксе — укре‑
пленном хранилище в штате Кентукки. На 
уровне около 8000 тонн золотой резерв 
США остается почти без изменения свы‑
ше 50 лет.

Германия  Запас: 3355 т
Сейчас золото составляет 74,5 процен‑
та от золотовалютных резервов стра‑
ны. В 2017 году Бундесбанк вернул около 
674 тонн во Франкфурт.

Италия  Запас: 2452 т
Доля металла в золотовалютных резер‑
вах страны — 69,3 процента. Примерно 
половина запаса хранится под зданием 
штаб‑квартиры банка в Риме.

Франция  Запас: 2436 т
Французский центробанк Banque de France 
хранит золото в подземном хранилище в цен‑
тре Парижа. Помещение площадью 11 000 м2 
расположено на глубине 28 метров.
Золото составляет 64,5 процента от золото‑
валютных резервов страны.

Россия  Запас: 2299 т
В последние семь лет страна наряду с Тур‑
цией была самым активным покупателем 
золота. В связи с геополитической напря‑
женностью Россия избавилась от части 
западных валют и гособлигаций США, 
нарастив золотой запас. Тем не менее золо‑
то — лишь 22 процента от резервов страны.

Китай  Запас: 1948 т
Официально страна на шестом месте по 
золотым запасам, на которые приходится 
3,3 процента всех резервов страны. Меж‑
ду тем КНР является крупнейшим добыт‑
чиком металла: с 2000 года страна произ‑
вела 6830 тонн золота, которое активно 
импортируется.

Швейцария  Запас: 1040 т
Только 5,4 процента золотовалютных 
резервов страны — в золоте.

Япония  Запас: 846 т
Резервами страны управляет Банк Японии, 
расположенный в Токио. При этом только 
3,1 процента от них приходится на золото. В 
прошлом году Банк Японии активно задей‑
ствовал резервы для поддержания иены.

Индия  Запас: 769 т
Индия также нацелена на дедоллариза‑
цию и диверсификацию своих резервов. За 
последние 5 лет страна нарастила золотые 
запасы на 36 процентов, тем не менее на 
долю металла приходится только 6,5 про‑
цента всех резервов страны.

Нидерланды  Запас: 612 т
Золото образует 67,4 процента золотова‑

лютных резервов страны. При этом две 
трети находятся за пределами госу‑

дарства (в США, Канаде и Вели‑
кобритании).

Имперский грабеж и недоверие
В начале этого месяца пришли новости, которые в оче‑

редной раз подтвердили, что упование на «надежное 
финансовое сотрудничество» с Западом может больно уда‑
рить по казне. 2 июля Центральный банк Венесуэлы про‑
играл последнюю апелляцию в британском суде в деле о 
золотых запасах страны на сумму 1,95 миллиарда долларов, 
хранящихся в подземных хранилищах Банка Англии.

Рассмотрение спора между Банком Венесуэлы и Банком 
Англии о возвращении золотых слитков продолжается с 
2018 года. Лондонский суд признал законность «времен‑
ного президентства» оппозиционного лидера Хуана Гуа‑
идо как аргумент, чтобы не возвращать золото действую‑
щему правительству Венесуэлы.

Венесуэльское дело, показательный пример с россий‑
скими золотовалютными резервами, сложная геополити‑
ческая обстановка в целом спровоцировали возвраще‑
ние золотых активов некоторыми центробанками обратно 
в свою страну, чтобы держать их в качестве актива‑убежи‑
ща. Данные опроса Invesco Global 
Sovereign Asset Management 
Study, цитируемого Reuters, 
показывают, что почти 60 про‑
центов центральных банков и 
суверенных фондов считают 
золото более привлекатель‑
ным в нынешних условиях, а 
68 процентов из них предпочи‑
тают хранить свои резервы на терри‑
тории своей страны. Для сравнения: в 
2020 году золотые запасы у себя хра‑
нили 50 процентов участников опроса.

По данным опроса, более 85 про‑
центов из 85 фондов национального 
благосостояния и 57 централь‑
ных банков считают, что инфляция 
в ближайшее десятилетие будет 
выше, чем в прошлом, а 80 процен‑
тов опрошенных считают, что геополи‑
тическая напряженность будет главным 
риском в следующем десятилетии.

Попытка как пытка
Репатриацией своего золота (в основном 

из хранилищ Федерального резерва в США) 
ряд стран по всему миру занимается уже не пер‑
вый год. Этот процесс активизировался в 2012‑м. 
Более 70 лет тотального доверия дали серьезную 
трещину: Германия, Нидерланды, Франция, Бельгия, 
Австрия, Польша, Эквадор, Финляндия, Швейцария, 
Венесуэла, Румыния и другие либо сделали фор‑
мальный запрос на репатриацию своего золота, либо 
обсуждают это с Федеральным резервом. Некоторые из 
этих стран держали более 50 процентов своих резер‑
вов металла в США с 1944 года, когда доллар стал 
мировой резервной валютой.

Китай, Россия и многие другие хранят почти весь 
свой золотой запас у себя. Но члены НАТО и их 
союзники доверяют хранение золота друг другу. За 
рубежом держат драгоценный металл и многие страны 
Африки и Латинской Америки.

Показателен слу‑
чай с Германи‑
ей, которая еще в 
2013 году приня‑
ла программу 
в о з в р а щ е н и я 
своих резер‑
вов из хра‑
нилищ сво‑
их союз‑
ников по 

НАТО — США, Франции и Великобритании. Напомним, в те 
годы весь мир переживал крупнейший глобальный финан‑
совый кризис (2008 — 2013) и вера в доллар как в самую 
надежную валюту быстро таяла. Недоверие к зеленому уси‑
лилось после того, как Немецкий федеральный банк потре‑
бовал репатриации огромного количества золота, храня‑
щегося в Федеральной резервной системе США.

И угадайте, что заявил Федеральный резерв? Правильно, 
золота нет, но вы держитесь. Американцы обозначили, что 
операция по репатриации затянется на семь лет — вплоть 
до 2020 года. 

А когда Германия попросила разрешения посетить хра‑
нилища Центробанка, чтобы убедиться в том, что золо‑
то действительно находится там, — получила отказ. После 
настойчивых требований Федеральный резерв все же 
открыл одно из девяти хранилищ, однако не позволил 
немецким представителям ни войти туда, ни прикоснуться 
к золоту.

Спустя годы Центральный банк Германии все‑таки смог 
завершить процесс возвращения 678 тонн золота, хранив‑
шегося в США и Франции. Но кто знает, будь это не Герма‑
ния, удалось бы провернуть операцию?..

В целом события последних двух лет ярко демонстри‑
руют, что доллар стремительно теряет свои позиции как 

мировая валюта. Сегодня даже дружественные США 
страны допускают возможность того, что и к ним могут 
быть применены рестрикции, подобные тем, что дей‑

ствуют в отношении России, Беларуси, Ирана и ряда 
других государств.

А значит, все начинают искать, что может 
конкурировать с долларом. И пока миро‑
вая резервная валюта не появилась, золото 
остается самым надежным средством. Мно‑
гие пытаются сделать все возможное для 
того, чтобы вернуть его домой. Так спокой‑

нее будет.

Полина КОНОГА. /
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Золотая лихорадка
Почему на фоне антироссийских санкций многие страны по всему миру 
активизировали репатриацию золотых запасов

 ɴ ФАКТ
Во время Второй миро‑

вой войны американские 
запасы золота достигли сво‑

его максимума — 20 205 тонн. 
Это было связано с расчетами 

за поставки американских това‑
ров воюющим государствам. В нача‑
ле 1950‑х годов США принадлежало 
70 процентов золотых запасов мира. 

Это золото было использовано для 
создания Бреттон‑Вудской системы, 

основанной на золотом долларе.
Поскольку США активно использова‑

ли золото для поддержания долла‑
ра, это сократило их золотой резерв к 

1971 году в 2,5 раза — до 8133,5 тон‑
ны. Тогда президент США Ричард 

Никсон 15 августа 1971 года в 
одностороннем порядке отка‑

зался от привязки доллара 
к золоту.

После пандемии и начала специальной военной операции в Украине мир перестал жить по законам и правилам. 
Как тонко недавно подметил  Президент Беларуси Александр  Лукашенко, мир даже не живет по понятиям. 
Открытый грабеж сегодня называется «санкционными ограничениями», а те инстанции, которые ранее 
выступали гарантией обеспечения права и справедливости, превратились в конъюнктурных прихлебателей 
США. Между тем на финансовом рынке наблюдается интересная тенденция: все больше стран начинают 
возвращать свои золотые резервы из‑за рубежа. Причем тенденцию вслед за государствами Латинской 
Америки и Африки подхватили лидеры и передовики «сытой» Европы. Боятся, что может повториться ситуация, 
с которой столкнулась Россия (Запад заморозил значительную часть золотовалютных резервов страны, 
оцениваемых в 640 миллиардов долларов). Как говорится, доверяй, но свое золото держи в своем кармане.

/

* По данным   
Trading Economics
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В те времена, когда у политиков 
хватало ума не хвастаться 
«цивилизационным садом» 
для избранных, построенным 
на костях остальных, нравы были 
простые и грубые. На Земле 
царил колониализм. Это когда 
можно было прибыть в чужую 
страну и делать там все, что 
захочется, а иначе — вон стоят 
корабли с пушками.

Тот райский сад, кстати, закладывал‑
ся именно в те времена — и теми самы‑
ми людьми. Которые, если что, не стесня‑
лись. Колонизаторы, что с них возьмешь.

Затем пришел неоколониализм. Это 
когда самих колонизаторов может 
и вообще не быть рядом, но все 
фабрики‑заводы, шахты‑прииски, 
электростанции‑трубопроводы,  
а также банки с дорогами ими купле‑
ны. Им принадлежат. Их. А мест‑
ное население — ну, пусть оно как‑то 
крутится, не знаем, пусть не ленится, 
что ли, учится пусть.

С момента развала Советско‑
го Союза мы можем наблюдать 
нью‑неоколониализм. Это когда 
даже не надо ничего скупать, скажем, 
в той же Украине. А надо просто поста‑
вить своих людей в наблюдательные 
советы большинства предприятий и госу‑
дарственных органов — и «приватизиро‑
вать прибыль», как говаривал злой гений 
российского олигархата Березовский.

***
Ведь в Украину, было время, Запад 

просто в военных масштабах выбрасы‑
вал десанты топ‑манагеров из При‑
балтики и Восточной Европы, уже 
обученных в англосаксонских 
традициях и ценностях. Даже 
тот же Саакашвили, вспомните: 
от своей уголовщины сбежал было 
из Грузии в Европу, но потом был точ‑
но так же направлен в Украину. Страна 
большая, работы непочатый край, кадры 
на вес золота.

«Консультации с послом Грузии в 
Украине должны быть не о передаче 
Киеву экс‑президента республики Миха‑
ила Саакашвили, — заявил недавно спи‑
кер парламента Грузии Шалва Папу‑
ашвили, — а о возвращении из Украины 
бывших чиновников Зураба Адеишвили 
и Гии Лордкипанидзе».

Первый — глава департамента по 
международным делам генпрокурату‑
ры Украины. Суд в Грузии уже вынес ему 
«наказание по пяти делам». Второй — 
замглавы службы контрразведки Украи‑
ны, его считают ответственным за попытку 
Саакашвили организовать беспорядки в 
Грузии. И таких «кадров» со времен актив‑
ного западного проникновения в Украине 
полно. Про Давида Арахамию, парламен‑
тария в кепке, напоминать излишне.

Ну а кто не смог, ниасилил запад‑
ное обучение с возвратом на под‑
лежащие колонизации территории, 
для тех тоже всегда найдется рабо‑
та попроще. Как для наемников из 
«Грузинского национального леги‑
она», которым власти страны гото‑
вы «дать время всем, кто находится в 
подразделении, вернуться домой».

И только самых упертых пугает гла‑
ва правящей партии «Грузинская меч‑
та» Ираклий Кобахидзе: «Те, кто откажет‑
ся, будут лишены гражданства и в слу‑
чае попытки возвращения будут аресто‑
ваны».

***
Нью‑нео‑колониализм — это не толь‑

ко «приватизация прибыли», фактиче‑
ски — лишение стран и народов средств 
и стимулов к развитию. То есть — лише‑
ние будущего.

Есть и другой способ подчинения, 
покорения, новой колонизации — это 
обучение кадров с последующим 
внедрением обратно. Как Маугли — 
забираем ребятенка и воспитываем 
среди волков. А затем возвращаем: 
он с виду для местных — свой, а на 
самом деле уже одной крови с уда‑
ленными хозяевами.

Вот биография свежеизбранно‑
го президента Латвии Эдгарса Рин‑
кевичса. В 20 годиков его, «журнали‑
ста латвийского радио», забрали по‑ 
учиться в Гронингенский университет, 
в Нидерланды. А через пару лет верну‑
ли в Латвию — и сразу «государствен‑
ным секретарем министерства оборо‑
ны Латвийской Республики».

Затем снова поучили, теперь уже в 
Университете национальной оборо‑
ны США. И вернули домой «вступать 
Латвию в НАТО». А в 2011 году сдела‑
ли бессменным министром иностран‑
ных дел. И вот теперь Маугли возгла‑
вил стаю: стал первым президентом‑ 
paederast’ом (а как по‑другому еще 
сказать «открытый гей»?) в Европе. Да 
пожалуй что и во всем мире. Это, надо 
полагать, успех как страны, так и нации.

Как Сомоса был «нашим сукиным 
сыном» для США, так и staryj pidor, как 
Эдгарса немедленно прозвали зем‑
ляки‑латыши, будет для англосаксов 
«нашим бандерлогом». А для Латвии — 
да, президентом, смиритесь, горячие 
прибалтийские парни! Лутше делайте, 
шт‑то фам говорят‑т. Лутше делайт‑те.

***
Метод Маугли практикуется широ‑

ко и масштабно. Ибо что такое есть 
зазывание на обучение в Европу или к 
англосаксам? Это не поделиться зна‑
ниями (когда это Запад и с кем делил‑
ся?). Не поиск белых воротничков (сво‑
их хватает). И даже не решение демо‑
графических проблем (вот еще, унтер‑
менши…).

Это перепрошивка мозгов. Смена 
культурного и ментального кода, 
новые мораль и нравственность, 
космополитизм как отрыв от всех 
прежних основ. Замена домашних 
ценностей западными.

Например, что деньги — это главное 
в жизни. И бог тебя любит, если у тебя 
их много, хоть украл ты для этого, хоть 
зарезал. Что нету мамы‑папы, бабуш‑
ки‑дедушки, семейных правил и тра‑
диций. А есть родители номера с тре‑

тьего по десятый. Что не победили твои 
предки в той войне на их уничтожение. 
А еще и должны остались всему циви‑
лизованному саду.

Когда такие обучаемые массо‑
во возвращаются домой (как, скажем, 
насильно выпнутые из Польши сту‑
денты ковидной весной 2020 года),  
они уже представляют собой горючий 
материал. И останется только подне‑
сти заранее подобранную спичку, что‑
бы полыхнуло.

«В июне 2023 года госдеп направил 
в крупнейшие телекоммуникацион‑
ные холдинги, такие как AT&T, Comcast 
Corporation, Graham Media Group, Nash 
Holdings, Newsweek Publishing и The 
New York Times Company, указания 
по извращенному отражению собы‑
тий внутри и вокруг России», — сооб‑
щил недавно директор внешней раз‑
ведки России (СВР) Сергей Нарышкин. 
Ставится задача внедрять в сознание 
граждан России идею о необходимо‑
сти силовой борьбы с властью вплоть 
до вооруженного мятежа, добавил гла‑
ва СВР.

Но ведь это же один в один то, 
что внушали нашим невероятным 
весной‑летом и даже еще осенью 
2020 года! Да что много говорить: 
если вникнуть — это то, что пытаются 
внушить нашей молодежи и подрост‑
кам все время начиная с конца 90‑х 
годов прошлого века. Везде все хоро‑
шо, только у вас последняя диктатура… 
Восстань против своей страны, ведь ты 
этого достойна… Любой бунт на Западе 
есть потрясение основ и карается, тог‑
да как любой бунт на Востоке — дело 
вполне себе демократичное и даже 
богоугодное…

***
И как дети неуклюже повторяют за 

взрослыми, так и бандеровцы копиру‑
ют своих новых хозяев.

«Грузинскому народу необходи‑
мо сменить действующую власть, а 
потом заняться возвращением Абха‑
зии и Южной Осетии потому, что судеб‑
ные процессы над бывшим президен‑
том являются препятствием для всту‑

пления республики в Евросоюз» — как 
вам искусство логических построений? 
Согласен, никакое, потому‑то автор, 
Давид Арахамия, и служит на своем 
месте, и то... не по Додику кепка, как 
гласит грузинская пословица.

Уж сколько Грузия помогала станов‑
лению в Украине нью‑бандеровцев… и 
финансово, и гуманитаркой, и кадрами, 
и международной политикой, да всем! 
Однако стоило только дать слабину, на 
мгновение отвлечься на свои собствен‑
ные дела, лишь попытаться последо‑
вать своим, а не чужим интересам, как 
из Киева немедленно донеслось: «Мы 
неоднократно призывали официаль‑
ный Тбилиси договориться о передаче 
Саакашвили в Украину (с чего бы?? — 
Прим. авт.). Если в ближайшее время их 
мнение не изменится, то мы будем при‑
менять многочисленные санкции».

И для начала гнида поручила 
передать грузинскому послу заявле‑
ние о необходимости покинуть стра‑
ну в течение 48 часов. Вот вам и вся 
нью‑колониальная благодарность. За 
все.

***
Кстати говоря, «карта поляка», от 

которой белорусские власти настоя‑
тельно советуют избавиться опреде‑
ленной категории граждан, тоже несет 
в себе «метод Маугли». Таким тавром 
хозяин метит скот, часть которого пой‑
дет на убой, часть — на племя. А на убой 
потом.

Вы, простите, в какой части всю 
жизнь мечтали оказаться? Или 
все же останемся полноценны‑
ми гражданами своей собствен‑
ной страны — и будем защищать ее 
от любых посягательств не щадя 
живота своего? Как думаете?

И не дадим делать из своих детей 
англосаксонских детенышей. Чело‑
век, воспитанный порочными, транс‑
гендерными, свернутыми в трубоч‑
ку купюрами, — это, пожалуй, уже и не 
совсем человек. Никуда не годится.

Андрей МУКОВОЗЧИК.

Метод Маугли
/

/

Колониализм — неоколониализм — нью‑неоколониализм. 
Такова тенденция обращения стран «цивилизованного  
сада» со всем остальным человечеством



Не было еще ни одного изобретения, которое 
человечество использовало бы исключительно 
с благими целями. Люди абсолютно все 
умудряются обернуть во вред себе 
подобным. В конце концов, изначальным 
предназначением динамита было корчевание 
пней, а вон как все замысловато повернулось. 
Не обошла сия участь и ворвавшиеся в нашу 
жизнь чуть менее года назад генеративные 

нейросети. Человечество со свойственным 
ему восторгом вцепилось в новую игрушку, 
начало смотреть, на что это все вообще 
способно, ну и развивать технологию 
по мере сил. И вот, пока мы радостно 
нюхали нейросетевые цветочки, 
подоспели ягодки. Проявилась та самая 
обратная сторона, которая всегда 
идет рука об руку с любым значимым 
изобретением. Вернее, таких сторон 

проявилось огромное множество, 
но сегодня мы поговорим об одном 
из самых неприятных моментов, связанном 
с нейросетями. О детской порнографии.
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 i Так нейросеть удовлетворяет запросы извращенцев



Немного теории
Давайте сразу оговоримся, никакого 

искусственного интеллекта в природе 
не существует и в обозримом будущем 
не появится. Человечество еще даже не 
знает, в какую сторону копать, чтоб тот 
самый интеллект выкопать. По крайней 

мере, так утверждают ведущие уче-

ные, занимающиеся данной проблема-
тикой. Естественно, у любителей тео-
рий заговора и различных внушаемых, 
но очень глупых людей мнение по этому 
поводу другое, но слушать их не надо. 
Вердикт настоящих ученых тут совер-
шенно однозначен.

И вот еще что: нейросети настоль-
ко бурно и быстро вошли в нашу жизнь, 
что язык попросту не успел адаптиро-
ваться, поэтому нам и приходится поль-
зоваться понятиями, совершенно не 
подходящими к явлению. Ну не гово-
рить же, к примеру, «процедурная гене-
рация, тензорный массив, градиентный 
спуск, поиск экстремума»… Вот поэтому 
мы и используем слова вроде «видит, 
рисует, думает» применительно к ней-
росетям, хотя на самом деле суть про-
исходящего подобные понятия скорее 
искажают. Но если объяснять все пра-
вильно, почти никто ничего не поймет, 
да и пользоваться в основном придется 
не словами, а математическими форму-
лами.

Это все подводит нас к закономер-
ной мысли, что нейросети являют-
ся всего лишь инструментом и вся 
ответственность за их применение 
лежит на пользователе.

И вот теперь, когда мы с этим опре-
делились, можно рассматривать про-
блему далее.

Темная сторона
Естественно, получив в свои шалов-

ливые ручки столь гибкий и эффектив-
ный инструмент, как нейросети, люди 
сразу начали проверять его возмож-
ности и ограничения. Внезапно выяс-
нилось, что ограничения лежат где-
то очень далеко за границей вообра-
жения большинства пользователей. 
Мало кто попытался изобразить фотон 
в суперпозиции, а вот к обнаженной 
натуре люди проявили недюжинный 
интерес. И если поначалу можно было 
добиться лишь забавных картинок, 
зачастую с лишними конечностями, то 
сейчас далеко не каждый сможет отли-
чить настоящую фотографию от сге-
нерированной. Замечу, развитие этой 
технологии даже не думает замед-
ляться. Пока есть лишь фотографии, 
но через несколько лет у нас и видео 
будет точно такого качества.

А раз появилась техническая воз-
можность, моментально образовались 
желающие заработать на этой возмож-
ности.

Тем более законодательно в пода-
вляющем большинстве стран эта 
сфера никак еще не отрегулиро-
вана, что сводит риски к миниму-
му, потому как традиционное зако-
нодательство в разборах ситуаций 
с нейросетями пока сильно буксует, 
да и с нравственной стороной еще 
далеко не все определились.

Но к нравственности вернемся чуть 
позже, пока поговорим о практической 
стороне.

Итак, любой желающий получил 
возможность производить порногра-
фию в промышленных масштабах, при-
чем отпала нужда в студиях, съемках 
и, собственно, в актрисах. А как толь-
ко процесс пошел, производители кон-
тента очень быстро сообразили, что для 
нейросети нету абсолютно никакой раз-
ницы, какого возраста моделей генери-

ровать. И если обычная порнография 
во многих странах производится совер-
шенно легально, то вот детская почти 
везде пресекается предельно жестко. 
Соответственно, стоит она значитель-
но дороже и спрос на нее удовлетворен 
гораздо меньше. Ну а если нет разницы, 
зачем производить более дешевый про-
дукт? Тут «рыночная экономика» себя 
проявила по всем канонам.

За последние полгода рынок про-
дукцией несколько перенасытил-
ся, но, учитывая предельно низкую 
стоимость производства, оно все 
еще крайне рентабельно. 

И потребитель далеко не всегда 
понимает, с чем вообще имеет дело…

На Альбионе все еще 
туманно

Первые достаточно громкие сканда-
лы по вопросам производства контента 
для педофилов с помощью нейросетей 
разгорелись в Британии. Оно и неуди-
вительно, у джентльменов под тонким 
налетом чопорности всегда очень инте-
ресно было. Но к вопросу там подошли 
под достаточно странным углом.

Дело в том, что контент для педо-
филов распространяется через 
вполне легальные площадки, пред-
назначенные для любого платно-
го контента, такие как Patreon, тот 
самый, через который наши беглые 
недоСМИ постоянно деньги клян-
чат. Да, там еще и детская порно-
графия попадается иногда.

Просто оплачиваешь подписку — и 
получаешь доступ к контенту. А рекла-
мируется это все через японские плат-
формы, где рисунки вообще порногра-
фией не считаются. Так вот, британский 
Совет начальников национальной поли-
ции (NPCC) счел, что это возмутитель-
но, когда некоторые интернет-плат-
формы получают огромную прибыль, 
не неся при этом никакой моральной 
ответственности. Подчеркну, речь идет 
именно о моральной ответственно-
сти. Вялые голоса утверждающих, буд-
то нельзя говорить о том, что, посколь-
ку на таких картинках не изображены 
реальные дети, от этого никто не стра-
дает, в общем гомоне теряются. Вопрос, 
как всегда, уперся в деньги: если кури-
ца золотые яйца несет, резать ее с точ-
ки зрения капиталиста в любом слу-
чае не стоит. А вот с распределением 
средств в свою пользу порешать как-то 
надо. Что с этим всем делать, там пока 
не определились. То есть в целом осуж-
дают и пресекают подобный контент, но 
платформы работают и деньги вполне 
реально собирают.

Схема международная, так легко ее 
не поломаешь, да и проще самим 
немного зарабатывать на разно-
сти потенциалов международного 
законодательства. В любом случае 
пока эти моменты законодатель-
но не отрегулируют, дело с мертвой 
точки не сдвинется.

А что у нас?
А у нас прецедентов пока еще не 

было. Но исходя из действующего зако-
нодательства, если кого-то словят за 
подобными шалостями, материалы 
отправят на экспертизу — для заклю-
чения, являются ли они порнографией 
с изображением несовершеннолетнего. 
И в том, что экспертиза такое заключе-
ние даст, сомневаться вообще не прихо-
дится. А после этого заключения мож-
но будет рассказать на суде, что рисо-
вал эльфийскую принцессу, ей на самом 
деле 30, просто эльфы медленно взрос-
леют. Там такие истории очень любят, 
некоторые судьи их даже коллекциони-
руют.

Это в теории. Как оно заработает на 
практике, сказать до первого попавше-
гося нейросетевого порногенератора 
я затрудняюсь. Тем более тут возник-
нет масса вопросов с производством и 
пострадавшими. Ведь, по сути, лично 
никто эти изображения не делал, про-
сто инициировал исполнение математи-
ческих алгоритмов и смотрел, что в ито-
ге получится… Юридических нюансов 
будет огромное множество.

Однако с доказательством распро-
странения порнографии с изобра-
жением несовершеннолетнего ника-
ких проблем точно не предвидится, 
тут механизм уже налажен, так что 
посидеть в любом случае придется.

Моральные аспекты
Вот мы и подошли к вопросам мо- 

рали.

Сейчас по всему миру начина-
ют разгораться дискуссии, считать 
подобные возможности злом или 
все же нет. Вопрос это не праздный, 
и нам как минимум в рамках Бела-
руси стоит с ним определиться и 
как-то закрепить свое решение.

Нарративы сейчас продвигают раз-
ные, вплоть до легализации подоб-
ной порнографии. Ведь в производ-
стве никак не задействованы дети, нет 
порностудий, никто не страдает. Тут 
все делается прямо в компьютере, и 
не надо думать, что в самой нейросе-
ти есть некие изображения детей, это 
не так. Дети вообще никак в процесс 
не вовлечены, нет и родителей, кото-
рые продают детей для съемок в пор-
нофильмах, нет студий, нет операторов, 
которые это все снимают. Контент пол-
ностью стерилен и не имеет никакого 
прошлого, и еще нейросети ведь можно 
обучать, то есть эта технология способ-
на полностью исключить детей из про-
цесса создания порнографии. Именно 
такие аргументы приводят сторонники 
легализации нейросетей для удовлет-
ворения нужд извращенцев. Впрочем, в 
некоторых странах и педофилия уже не 
считается чем-то сильно зазорным.

Если мы сделаем подобный кон-
тент допустимым, через некото-
рое время он станет приемлемым, а 
потом и видео придется разрешать, 
педофилы получат законную нишу 
и через некоторое время переста-
нут считаться чем-то отвратитель-
ным. Да и сами почувствуют себя 
гораздо увереннее, пользуясь раз-
решенной продукцией. В итоге это 
приведет к всплеску преступлений, 
связанных с сексуальным насилием 
над детьми и попытками легализо-
вать свое сообщество.

Так всегда бывает: когда что-то раз-
решаешь, оно постепенно становит-
ся приемлемым, а потом и нормальным. 
Нам это все вообще надо?

В любом случае, учитывая масштаб 
надвигающихся изменений, нам уже 
стоит как-то отразить существование 
нейросетей в законодательстве. Тех-
нология постоянно совершенствует-
ся и становится все доступнее. В том, 
что наша правовая система достаточ-
но скоро столкнется с преступления-
ми, совершенными при помощи ней-
росетей, сомневаться не приходится. И 
очень хотелось бы, чтобы законодатель-
ство к этому столкновению было готово.

И последнее. Иллюстрации к это-
му материалу изготовлены при помощи 
нейросети.

Юрий ТЕРЕХ. /
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Цифровая 
невинность

Производители детской порнографии активно 
задействуют генеративные нейросети, 
а международное  законодательство пока 
бессильно

/

Лично я убежден, что 
в этих вопросах никаких 
компромиссов быть 
не должно и бороться 
со сгенерированным 
контентом нужно 
на тех же основаниях, 
что и с настоящим. 
Это не потому, что мне 
жалко безвредной игрушки 
для педофилов, нет, 
просто окно Овертона 
в данном случае может 
распахнуться очень 
широко.
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ДАТЫ И ЛЮДИ

13 июля

 � Столетие со дня рождения советско‑
го и российского актера театра и кино 
Михаила Пуговкина, появившегося на 
свет в этот день в 1923 году. Настоящий 
успех к актеру пришел в 1955‑м после 
фильма «Солдат Иван Бровкин». Не 
менее успешными для него стали ки‑
нокартины «Девчата», «Операция «Ы» 
и другие приключения Шурика», 
«Свадьба в Малиновке», «12 стульев», 
«Иван Васильевич меняет профессию». 
Всего за свою карьеру известный актер 
снялся примерно в 100 фильмах.

14 июля
 � Впервые в бою применена знаменитая 
«катюша». Произошло это в 1941 году. 
Батарея первой созданной в СССР мо‑
бильной многозарядной реактивной 
системы залпового огня под командо‑
ванием капитана Ивана Флерова дала 

залп по захваченному фашистскими 
войсками железнодорожному узлу 
Орши. В результате мощного огнево‑
го удара уничтожены вражеские эше‑
лоны, боеприпасы и переправа через 
реку Оршицу. Планы противника на 
этом направлении были сорваны.

15 июля
 � 50 лет назад — в 1973 году — в Бела‑
руси открыт мемориальный комплекс 
«Дальва», установленный в память о 

жителях бывшей одноименной де‑
ревни Дальвы Логойского района 
Минской области, которых немец‑
ко‑фашистские захватчики 19 июня 
1944 года согнали в один дом и сожг‑
ли. В Дальве в тот день погибли 29 де‑
тей, 13 женщин и двое мужчин. 

16 июля
 � В этот день в 1965 году при участии 
президентов Франции и Италии Шар‑
ля де Голля и Джузеппе Сарагата со‑
стоялось торжественное открытие 
автомобильного туннеля под Мон‑
бланом — высочайшей вершиной Альп 
(4807 м), который связал два курорт‑
ных центра: Курмайор в Италии и Ша‑
мони во Франции. Туннель строился 
восемь лет. Его длина 11,6 километра, 
а ширина — 8,6 метра. Он располо‑
жен на высоте 1 километра 274 ме‑

тров с французской стороны и 1 кило‑
метра 381 метра с итальянской. Высота 
скалы над туннелем превышает два 
километра.

17 июля
 � В американском Анахайме в 1955 году 
открылся первый Диснейленд. Идея 
создать грандиозный развлекатель‑
ный парк для детей и их родителей 
возникла, когда выдающийся амери‑
канский мультипликатор Уолт Дисней 
гулял с дочками в парке, терпеливо 
сидел и ждал, пока дети накатаются 

на каруселях. Во время этих 
прогулок он и пришел к вы‑

воду, что Америке очень не 
хватает места, где было бы 
интересно проводить время 
не только детям, но и взрос‑

лым. Тогда Дисней решил 
создать такое место сам. 
На строительство первого 

подобного парка ушло 
17 миллионов долларов. 

Однако в скором вре‑
мени все вложения 
окупились в десяти‑

кратном размере. 
Только за первые 
25 лет Дисней‑
ленд посетили 
более 200 милли‑
онов человек!

18 июля
 � Создан первый «Тетрис» — одна из по‑
пулярнейших в истории электронных 
игр. Произошло это в 1985 году. Авто‑
ром является малоизвестный россий‑
ский программист Алексей Пажитнов. 
Игра разошлась по миру фантастиче‑
ским тиражом, который 
оценивают в четверть 
миллиарда эк‑
земпляров. 

19 июля
 � В Витебске в 1988 году был открыт по‑
строенный всего за полгода Летний 
амфитеатр, который впоследствии 
стал главной площадкой международ‑
ного фестиваля «Славянский базар». 
Идея постройки в Витебске большой 
концертной площадки возникла в мае 
1987‑го. Такой зал потребовался для 
проведения Всесоюзного фестиваля 
польской песни. Вместительность кон‑
цертного комплекса на тот момент со‑
ставляла 5 тысяч зрителей. 

О рождении 
первых 
близнецов 
гигантской 

панды в Южной Корее 
сообщила дирекция 
тематического парка 
Everland, который 
расположен недалеко 
от Сеула. «Это прекрасная 
возможность еще раз 
призвать к защите 
и сохранению гигантских 
панд, которые стали 
символом исчезающих 
видов», — сказал по этому 
поводу директор 
зоопарка. Сообщается, 
что первый детеныш 
весил при рождении 
180 граммов, а второй, 
появившийся почти через 
два часа, — 140 граммов. 
По словам зоологов, 
в 40 — 50 % случаев 
у панд рождаются именно 
близнецы.
Известно, что Китай 
с 1950‑х годов дарит 
черно‑белых панд 
зарубежным лидерам 
в знак доброй воли 
в рамках так называемой 
«дипломатии панд».
Рождение близнецов 
произошло почти через 
три года после того, 
как от тех же родителей 
появилась на свет 
Фу Бао — первая панда, 
родившаяся в Южной 
Корее.


